

Análisis de las Propuestas Programáticas de los Partidos Políticos en México

Aguñaga Macías Eliza Kathleen (1), González Padilla Roy (2)

1 Licenciatura en Ciencia Política, Universidad de Guanajuato | Dirección de correo electrónico: elizaguinaga@gmail.com

2 Estudios Políticos, División de Derecho, Política y Gobierno, Campus Guanajuato, Universidad de Guanajuato | Dirección de correo electrónico: stfua@hotmail.com

Resumen

Los partidos políticos nacionales en México son entidades de interés público y por consecuencia promotores de la participación de los ciudadanos dentro del contexto democrático. El presente análisis; desglosa mediante un sistema de codificación, el contenido cuantitativo de las plataformas electorales presentadas ante el Instituto Nacional Electoral en las pasadas elecciones federales. Se analiza de manera minuciosa y analítica a los partidos políticos y su manera de enfrentar los retos, proponiendo vías alternas de solución a los problemas planteados por las democracias ya establecidas. Examinando así, la calidad de la representación programática. Comparando las preferencias políticas de los partidos con los posicionamientos ideológicos de los votantes a través del tiempo. Evidenciando así, las posturas, intereses y prioridades de los partidos políticos en el pasado Proceso Electoral Federal de México.

Abstract

National political parties in Mexico are public interest entities and promoters result of the participation of citizens in a democratic context. This analysis; broken down by a coding system, the quantitative content of electoral platforms presented before the National Electoral Institute in the last federal election. It analyzes thorough and analytical way the political parties and their way of facing the challenges, proposing alternative ways to solve the problems posed by the established democracies. And examining the quality of program representation. Comparing the political preferences of the parties with ideological positions of voters over time. As evidence thus the positions, interests and priorities of political parties in the past Mexico Federal Electoral Process.

Palabras Clave

Democracia; Partidos Políticos; Plataformas Electorales; Categorías; Codificación.

INTRODUCCIÓN:

Hablar de partidos políticos, históricamente se encuentra estrechamente vinculado con el concepto de democracia. Los cuales favorecen ineludiblemente su consolidación; a tal grado que hoy en día, discutir sobre democracia representativa por consecuencia se encuentra ligada al papel fundamental que desempeñan los partidos políticos dentro de una sociedad.

Los partidos políticos a través del tiempo han logrado posicionarse como actores fundamentales dentro de las democracias contemporáneas, favoreciendo así, la socialización política, los sistemas de partidos, la formación de opinión pública, entre muchos otros aspectos relevantes.

Los partidos políticos ofrecen a los ciudadanos opciones y soluciones a las diversas circunstancias presentadas en momentos determinados, creando así, una dinámica institucional de pesos y contrapesos necesarios para alcanzar el ideal democrático.

Análisis de las propuestas programáticas

- Proyecto “Manifesto Coding”

El propósito esencial de analizar minuciosamente los programas electorales; es decir, las más recientes plataformas electorales presentadas ante el Instituto Nacional Electoral; tiene como objetivo medir las posiciones de los partidos políticos dentro de un marco común, generalmente denominado: espectro político.

Para hacer referencia a esta cuestión, Norberto Bobbio propone dos criterios básicos para definir el espectro político: Libertad e Igualdad. En este análisis es importante enfatizar, que cuando se menciona *espectro político* se rechaza la idea de “Izquierda-Derecha” como extremos ideológicos opuestos. [1]

Es necesario enfatizar con la idea de *libertad* expuesta en este análisis; pues no se considera de

la misma manera: tener las mismas libertades a tener *igualdad* de oportunidades.

Retomando la idea planteada por Bobbio, misma que designamos conveniente para el presente análisis por la proximidad teórica, nos sugiere que el concepto de “Libertad”, será identificado con el bien personal, el status del individuo. Así, el concepto de “Igualdad” será identificado con contexto social, bien común. Sustituyendo las supuestas posiciones “Izquierda-Derecha” y así identificar a cuál extremo son más próximos los partidos políticos analizados, esto, con base en la categorización ofrecida por el sistema de codificación utilizado, mismo que explicaré más adelante..

Las plataformas electorales serán nuestros indicadores principales; al proporcionar la información necesaria para posicionar a los partidos políticos vigentes en México dentro del espectro político.

Los partidos políticos analizados para este análisis particularmente fueron: Partido Revolucionario Institucional (PRI); Partido Acción Nacional (PAN); Partido Nueva Alianza (PANAL) y Partido Encuentro Social (PES).

Se realizó un minucioso análisis en todas sus características cualitativas para así transferir la información a datos cuantitativos, lo anterior, con base en el “Manifesto Coding Instructions” [2], un esquema de clasificación diseñado para permitir la codificación de los programas electorales en gran variedad de países, después de la segunda Guerra Mundial.

Este sistema de codificación fue creado por David Robertson en 1976, para analizar la competencia de partidos en Gran Bretaña. En 1979, el “Manifesto Research Group” se estableció como el grupo de investigación del “European Consortium for Political Research” utilizado así, por los estudiosos que se encontraban interesados en comparar el contenido analítico de las posiciones ocupadas por los partidos políticos. [3]

A lo largo del tiempo el sistema de codificación ha sido adaptado a diversos contextos, tiempos y actualizaciones, para así poder aplicarse y adaptarse a otros países de modo exitoso.

Desde su formación como “Manifiesto Research Group”/”Comparative Manifest Project”, el sistema de codificación ha considerado diversos aspectos relevantes de los partidos políticos; cuestiones como su estructura y desarrollo contextual, al momento de considerar las variables fundamentales para el análisis cuantitativo.

El sistema de codificación aplicado para el presente análisis, se basa en la oferta plasmada en los programas electorales, proporcionada por los partidos políticos.

El sistema de codificación, cubre aproximadamente 50 países en todas sus elecciones libres y democráticas desde el año de 1945. Especialmente, para el caso de México, se pueden encontrar datos desde 1946 hasta el año 2012; razón por la cual se realizó el análisis de las plataformas electorales para el Proceso Electoral Federal del año 2014-2015.

En el año 2003 este sistema de codificación fue galardonado con el premio de la Asociación Americana de Ciencia Política, al aportar los mejores datos que figuran dentro del contexto de la Política Comparada. [5]

Actualmente este sistema cuenta con 56 países analizados; en 673 elecciones; con 988 partidos políticos y aproximadamente 3924 manifiestos. De todo lo anterior es posible encontrar los resultados en el sitio oficial. [6]

El proyecto Manifiesto en los últimos treinta años se ha apoderado de medir las preferencias políticas de los partidos políticos, generando gran expectativa dentro del argumento científico.

En general se pretende analizar de manera minuciosa y analítica a los partidos políticos y su manera de enfrentar los retos, proponiendo vías alternas de solución a los problemas planteados por las democracias ya establecidas.

Examinando así, la calidad de la representación programática; comparando las preferencias políticas de los partidos, con los posicionamientos ideológicos de los votantes a través del tiempo y por consecuencia atestiguar la evolución de los diversos tipos de régimen.

MATERIALES Y MÉTODOS

Mencionados ya los puntos fundamentales de la investigación, extenderemos el artículo al desarrollo del análisis de codificación.

Las plataformas electorales fueron analizadas minuciosamente, con base en el sistema de codificación; el cual se encuentra diseñado y adaptado para la amplia gama de países democráticos, independientemente de sus diferencias culturales y socioeconómicas.

El esquema de clasificación cuenta con cincuenta y seis categorías, agrupadas en los siguientes ámbitos políticos o bien, comúnmente conocidos como “dominios”: “external relations; freedom and democracy; political system; economy; welfare and quality of life; fabric of society and social groups”.

El proceso de codificación fue exhaustivo, crítico y muy detallado. Se identificó en primera instancia, la unidad de codificación obteniendo el argumento central de una idea política en su forma más simple y breve.

Existieron excepciones a la hora de fragmentar las unidades de codificación y en varias ocasiones la unidad requería ser transformada en dos o más unidades; esto, debido al exceso de argumentos, posibles de entrar en una categoría.

Así también, se dieron situaciones en que la unidad de codificación no se le podía atribuir a ninguna categoría debido a la falta de sentido en la unidad o sencillamente cuando la codificación no se ajustaba ninguna categoría.

Así, se obtuvieron las plataformas electorales codificadas y clasificadas en los siete dominios anteriormente mencionados, así como también en las subcategorías proporcionadas por el sistema de codificación.

Se generó una base de datos completa y específica; donde se evidencian las posturas, intereses y prioridades de los partidos políticos en el pasado Proceso Electoral Federal de México.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

En general, los resultados arrojados en el presente análisis serán los que a continuación se enuncian. Es importante mencionar que el orden de los dominios se traduce en el orden de mención; los dominios con mayor incidencia, siempre serán los primeros.

El Partido Revolucionario Institucional es un partido con ideología “centrista” con tendencia “centro –izquierda” dentro del espectro político. A esto, se le puede atribuir una postura intermedia, caracterizada por el socialismo democrático, preocupaciones ecológicas, entre otras características. De acuerdo al análisis programático de la plataforma electoral los resultados enfatizan que los dominios con mayor incidencia fueron el de “Freedom and Democracy”, “Political System” y el referente a “Economy”.

Por su parte el Partido Acción Nacional, es caracterizado por tener una ideología humanista; la cual en el espectro político se ubica en el “centro- derecha”, sector caracterizado por corrientes del liberalismo, se encuentra comprometida con la democracia, así como con el Estado de Derecho, atribuyéndole también a este sector el énfasis en las cualidades éticas. Mismas, que se vieron reflejadas en el análisis programático, con mayor incidencia en los siguientes dominios: “Welfare and Quality of Life” representando el 32.05%; “Economy” representando el 20.09%; “Freedom and Democracy” con el 16.02% de las unidades de codificación.

Así, el Partido Nueva Alianza dentro del espectro político se ubica como un partido liberal, que independiente no se perfila totalmente de uno o de otro sector. En el análisis programático sus tres dominios con mayor incidencia fueron: “Welfare and Quality of Life” representando el 31.51%; “Economy” representando el 20.60%; y por ultimo “Freedom and Democracy” con el 11.51% de las unidades de codificación.

El Partido Encuentro Social por su parte, dentro del espectro político con ideología liberal. En el análisis programático de su plataforma los dominios con mayor incidencia fueron los

siguientes: “Welfare and Quality of Life” representando el 24,65%; “Political System” representando el 17.89%; y “Fabric of Society” representando el 15.10% de las unidades de codificación.

CONCLUSIONES

En general podemos consumir el presente análisis con algunos de los aspectos más importantes del mismo. Los partidos políticos en nuestro país son instrumentos fundamentales para alcanzar el ideal democrático, tan ansiado.

Inevitablemente estos instrumentos tienen la obligación de responder al contexto problemático por el que atraviesa la democracia, proponiendo soluciones, alternativas, incentivos o cualquier otro factor que garantice a los ciudadanos la socialización política y por consecuencia favorezca la cultura política desarrollada en nuestro país.

Por otra parte este tipo de análisis tan minucioso y detallado nos ayudan a esclarecer la verdadera situación por la que atraviesa un país en determinado momento.

Ejemplo de esto; son las plataformas del reciente proceso electoral, las que nos muestran las principales necesidades que tiene México, mismas que para los partidos políticos son prioritarias.

De los dominios más asistidos destacan: seguridad, libertad y derechos humanos, economía, diversidad cultural, grupos vulnerables, entre otros tantos que contaron con mayor incidencia al momento de codificar el análisis; sinónimo que son los aspectos más vulnerados o que necesitan mayor atención.

Así como el sistema de codificación se ha ido adaptando a los contextos sociales, económicos y políticos en los últimos treinta años; así, debemos tener la expectativa muy alta de que las categorías también cambiaran en forma positiva y los dominios con mayor incidencia serán en mayor número positivos que negativos.

REFERENCIAS

[1] Bobbio, Norberto. (1994) Destra e sinistra. Ragioni e significati di una distinzione politica, Roma:Donzelli,

[2] Werner, Annika. et al., (2014) Manifesto Coding Instructions, 5th revised edition.

[3] Volkens, Andrea. (2002)Manifesto Coding Instructions, SEcond revised edition.

[4] Social Science Research: Center Berlin. (2015)
Recuperado de:
<https://manifestoproject.wzb.eu/information/information> /20/07/2015

[5] Volkens, Andrea. et al. (2015) La Colección de Datos Manifiesto. Proyecto de Manifiesto MRG/CMP/MARPOR. Recuperado de:
https://visuals.manifesto-project.wzb.eu/mpdb-shiny/cmp_dashboard_dataset/ 20/07/2015